

- **CARPETA CON DOCUMENTACIÓN CARTOGRÁFICA DE LA COMARCA**

Para finales de noviembre estará lista la cuarta carpeta de documentos facsímiles de la Comarca, esta vez dedicada a recuperar planos y mapas de nuestro territorio, entre ellos una reproducción del mapa pintado a óleo sobre lienzo de grandes dimensiones colocado en el zaguán del Ayuntamiento de Toledo, de difícil acceso para los interesados en conocer los datos del territorio en el siglo XVII, que gentilmente nos ha cedido el fotógrafo Sr. Pareja.

- **CENA DE HERMANDAD DE LOS PUEBLOS MONTEÑOS**

Este año la Asociación convocará para el mes de noviembre la Gala de los Monteños Distinguidos en el transcurso de la Cena de Hermandad de los Pueblos Monteños que se celebrará en un conocido hotel toledano, al no celebrarse la fiesta de los Montes en ningún pueblo de la comarca. La Cena tendrá un carácter de confraternización lúdico-cultural y será convocada próximamente.

- **CICLO DE CONFERENCIAS**

Se trabaja en la organización de un ciclo de tres conferencias con temas dedicados a la historia, literatura y gastronomía de la Comarca en la que intervendrán especialistas de nuestra Asociación. El programa inicial que adelantamos tendría como protagonista el hallazgo del tesoro de Guarrazar, el escritor Félix Urabayen y los Montes de Toledo y la gastronomía monteña. Se impartirán en el mes de diciembre en nuestra sede social de la Puerta del Cambrón.

- **NUEVO ACADÉMICO CORRESPONDIENTE ENTRE NUESTRAS FILAS**

En la última sesión de la Real Academia de Bellas Artes y Ciencias Históricas de Toledo, fue nombrado Académico correspondiente en Guadamur nuestro socio D. Pedro Alonso Revenga, al que desde estas páginas le felicitamos personalmente y a la institución académica por el acierto de este nombramiento.

## Pobres y pobreza en Navahermosa durante el siglo XVIII

A mediados del siglo XVIII, Navahermosa constituía una comunidad de menos de 2.000 personas que componían una sociedad de eminente carácter campesino. La documentación del Catastro de Ensenada<sup>1</sup> nos permite tener un detallado retrato de la economía y la estructura social del pueblo en 1751. La gran mayoría de la población vivía de la agricultura y la ganadería, mientras que la artesanía, la industria y el comercio eran actividades que representaban una pequeña parte de la economía local y empleaban a una reducida mano de obra<sup>2</sup>.

Su dependencia de la economía agrícola determinaba que la estructura social estuviera establecida por la relación con la propiedad de la tierra y las condiciones de vida dependían de la cosecha de cada año. Puede decirse que Navahermosa participaba de la pobreza que caracterizaba a la sociedad española pues, como reconocía el Conde de Cabarrus, si se preguntara quienes son los pobres en España, "se podría responder sin violentar el sentido que toda la nación lo es, y sería mucho más fácil enumerar los poquísimos que lo tienen todo que el total de los que nada tienen"<sup>3</sup>. En esta sociedad de pobreza evidente, la fracción de ella que carecía completamente de recursos vivía entre la miseria y la caridad conformando una vida limítrofe con la delincuencia<sup>4</sup> y arraigada

<sup>1</sup> Archivo Histórico Provincial de Toledo, H-422 y H-423.

<sup>2</sup> Véanse nuestros artículos "El campesinado de Navahermosa en el siglo XVIII" en *Revista de Estudios Monteños*, n° 89, 2000, págs. 11-19 y "Artesanía, industria y comercio en Navahermosa en el siglo XVIII" en *Revista de Estudios Monteños*, n° 68, 1994, págs. 12-18.

<sup>3</sup> Conde de Cabarrus, *Cartas sobre los obstáculos que la naturaleza, la opinión y las leyes oponen a la felicidad humana*. Edición de José Antonio Maravall. Castellote editor, Madrid, 1973, pág. 81

<sup>4</sup> Juan Mercader y Antonio Domínguez Ortiz, "La época del despotismo ilustrado" en J. Vicens Vives. *Historia social y económica de España y América*, Editorial Vicens Vives, Barcelona, 1974, tomo IV, pág. 103